

Comme gage des faveurs divines et en témoignage de Notre paternelle bienveillance, Nous vous accordons de tout cœur, Vénérables Frères, ainsi qu'à votre clergé et à votre peuple, la Bénédiction Apostolique en Notre-Seigneur.

Donné à Rome, près de Saint-Pierre, le 1 Novembre de l'an 1900, de Notre Pontificat le vingt-troisième.

LÉON XIII, PAPE.

### Pèlerinage à Oberammergau

(Suite.)

19 Août. — Il est 4  $\frac{1}{2}$  h. du matin. Les cloches de l'église paroissiale sonnent à toute volée, jetant au vent leurs notes argentines que se renvoient les montagnes d'alentour. Et le petit village d'Oberammergau se réveille à cet appel joyeux. On voit arriver déjà, par tous les chemins, les paysans bavarois armés d'un bâton, le sac de provisions sur le dos. Ils sont curieux à contempler, ces braves gens, avec leurs bas verts repliés au-dessous du genou qu'ils laissent à nu, leur culotte courte et ample, à ramage vert, leur veste qui ne se ferme pas, leur chapeau de feutre mou, gris-vert, une plume piquée sur le côté.

A 6 heures, c'est un fourmillement extraordinaire de monde par les rues du bourg. Plus de 4.000 personnes (nous serons 4.500 tout à l'heure) s'y sont abattues depuis la veille au soir: Français, Américains, Allemands, Hollandais, Anglais, Italiens. Autrichiens, Hongrois, Espagnols, Suisses sont mélangés. On y parle toutes les langues. Il y a des prêtres en soutane et en redingote, des miss radiieuses, des touristes aux grandes manières, quelquefois des princes et des prélats (les archevêques de Besançon et de Chambéry s'y trouvaient quelques semaines auparavant avec l'évêque de Nancy, et huit jours après l'évêque de Monaco avec M. le curé doyen de Luxeuil); et c'est un spectacle des plus pittoresques, plein d'attrait, que celui de cette société brillante bigarrée remplissant les rues et sortant des humbles maisons dans ce modeste village accoutumé aux mœurs simples et rustiques de ces braves paysans, c'est nouveau, c'est imprévu! On dirait un tableau de maître enchâssé dans un cadre grossier et primitif.

De hautes montagnes au tapis de gazon sur lesquelles s'élèvent de grands sapins et terminées par des sommets pointus